



El PEF 2026 proyecta un gasto de 1,503 mdp para Conanp

Presupuesto para áreas naturales protegidas crecerá 45% pero se mantendrá insuficiente

Belén Saldivar

ana.martinez@eleconomista.mx

El presupuesto aprobado este año para las áreas naturales protegidas en el país tendrá un crecimiento importante; sin embargo, continuará quedando “corto” para los millones de hectáreas que se necesitan conservar en el país.

El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2026 proyecta un gasto de 1,503 millones de pesos para la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), 500 millones de pesos mayor a lo que el gobierno federal había propuesto en el Paquete Económico 2026.

Ante la asignación de mayores recursos por parte de la Cámara de Diputados a la Conanp, el presupuesto de esta comisión crecerá 45% este año en comparación con lo aprobado para el 2025; sin embargo, los recursos son insuficientes para atender las millones de hectáreas que se necesitan conservar al interior de la República Mexicana.

“Entre el 2013 y el 2026, el presupuesto de la Conanp muestra una trayectoria general a la baja, con variaciones entre un año y otro, con un gasto promedio de 2,758 millones de

Insuficientes

Si bien este año el presupuesto de esta comisión crecerá 45%; los recursos son insuficientes para atender las millones de hectáreas que se necesitan conservar.

Presupuesto por hectárea protegida | PESOS DEL 2026

AÑO	ÁREAS NATURALES PROTEGIDAS	PESOS POR HA
2013	158	93.81
2015	159	83.70
2016	163	35.05
2017	165	24.68
2021	166	18.24
2022	185	15.80
2023	205	18.83
2024	232	19.19
2026	232	15.34

FUENTE: CIEP

GRÁFICO EE

pesos. Además, al comparar la serie, el presupuesto no ha vuelto a superar el alcanzado en el 2016, que fue de 2,627 millones de pesos”, señaló el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP).

César Rivera, investigador del CIEP, añadió que, en el mismo periodo, las áreas naturales protegidas aumentaron; sin embargo, sus recursos no. En el 2013, el presupuesto por hectárea

protegida era de 93.8 pesos, mientras que para este año será de apenas 15.3 pesos. Este es el menor monto del que se tiene registro.

Brecha de financiamiento

El año pasado, en medio de las discusiones del Paquete Económico 2026, Pedro Álvarez Icaza, presidente de la Conanp, aseguró que el presupuesto de ésta era, a todas luces, insuficiente,



e instó a los diputados incrementar los recursos asignados.

El problema, añadió, es que los 1,800 trabajadores de la Conanp viven cada vez “al vilo” y en la incertidumbre, llegando a poner de sus propios recursos para poder continuar cuidando estas áreas, por lo que solicitó que el presupuesto fuera de, al menos, 2,000 millones de pesos. Sin embargo, solo se consiguieron 500 millones de pesos por los recursos obtenidos por el pago de derechos.

Sin embargo, aún con los 2,000 millones de pesos solicitados, los recursos son insuficientes para poder atender por completo las necesidades de gasto de la Conanp, indicó César Rivera.

Explicó que, actualmente, la Conanp plantea una brecha de 3,800 millones de pesos anuales hasta el 2030, año en donde se prevé incrementar la superficie conservada para llegar a la meta global de proteger 30% de la superficie terrestre y marina.

No obstante, esta brecha podría ser aún mayor por el costo anual del manejo de estas áreas, y alcanzar los 7,706 millones de pesos, es decir, que habría una brecha de 6,000 millones de pesos en el presupuesto para poder atenderlas.

En el 2013, el presupuesto por hectárea protegida era de 93.8 pesos, mientras que para este año será de apenas 15.3 pesos. Este es el menor monto del que se tiene registro.